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四大弟子如何
反省、學習、
內化、悟入、
信解的過程



這是反省的過程
這是學習的過程
這是內化的過程
這是悟入的過程
這是信解的過程

過去現在
自謂已得涅槃
，無所堪任，
不復進求，阿
耨多羅三藐三
菩提。

聽到佛陀正直
捨方便的真實
法，又聽到火
宅三車的譬喻
，我們已經體
解佛陀本懷，
明白佛的智慧
。我們相信自
己可以做佛，
深深信解且內
心非常地歡喜

。

起信，又生大歡
喜，必定帶來新
的行為，可以行
菩薩道。所以佛
陀稍後聽完窮子
喻，給他們授記

認知

情感行為



慢慢地在法華會上，聲聞弟子慢慢開始體會
，體會自己、反省自己，過去都是「安住於
小果」，獨善其身。覺得說得到佛法，跟隨
佛陀聽佛法，佛陀這樣說，人生所以迷，所
以苦，就是因為煩惱無明，要如何斷除煩惱
，才能夠回歸如來本性，大家聽了歡喜。我
們昨天說過，從「始覺」入義，到現在就是
「本覺」，與我們本覺會合。



可見佛陀四十多年來，他的本懷，就這到這時，
要讓大家都很清楚，你要瞭解，「甚深無常、無
漏」佛的智慧，要回歸到「妙法」。必定人人的
信心要很堅定，這堅定的信心，不是為自己而已
，要為天下眾生。有這樣堅定的心，才能體甚深
微妙法的法。所以現在在《法華經》，今聞方便
、甚深佛陀的智慧，因為眾生不能瞭解，「伽陀
及本事、 本生未曾有」，還有種種的譬喻言教
，十二部經，十二種的方法，佛陀這樣一一使用
出來，現在用譬喻讓大家瞭解。



所以「法喻談真秘」，大家課誦時，在《法華經
》都會讀到（本跡開二門，法喻談真秘），開啟
智慧，一定包含著法，法甚深，我們用種種的方
法，譬喻談真秘，不是有什麼秘密，是很深奧，
大家覺得很奧秘，其實是很普遍在日常生活，而
自己不知道。我們的本性，真如！我們大家都有
，但我們要向外不斷不斷求法，才能真正向內心
找到自己的本性。這是在《法華經》，希望人人
真用心清楚體會，瞭解法不只是為自己。



我們自己的真如，就是原來的佛性，只要我們見真如
，發揮了我們的佛性，佛性是慈悲，不忍眾生受苦難
，「自心作佛」到成佛，就是要入人群，所以「生大
歡喜，信解意」都能出來，現在很歡喜，要再往前修
大乘法。大家啟發這念，發大心就是歡喜信解，從這
意念發出，希望我們聽法，也能聽到這樣。過去我們
的習氣，過去我們停滯在自己自我的成見，我們若能
對《法華經》生出信心，就不會再耽誤這人生。這人
生愈來愈多讓我們徹悟的機會，佛所說「無常在瞬息
之間」，我們應該是愈來愈能感受得到，「聽法、修
行要用單純的心，要入我們的內心。」





有四位僧團中的領導者，須菩提等，從座而起，已經
從佛要說的妙法，已啟動他們的心，啟動他們的「深
信心」，他們開始歡喜接受。所以「整衣服」，站起
來，將衣服整理好，這表示恭敬；「偏袒右肩」這表
示很赤誠的心，很敬重的心。所以從身體表達出最誠
的敬禮，就是「偏袒右肩，右膝著地，一心合掌」，
表達「內心一心的誠意，身口意會合」那分的虔誠，
「曲躬恭敬」這樣恭敬的形態，尤其是跪在佛面前，
還要抬頭仰視著佛，那種仰視是多麼盼望佛陀，能瞭
解他們的心意，表達他們內心最誠的敬禮，希望佛陀
能看透了他們的心，這叫「瞻仰尊顏」。





已經開始表達了，他們從內心的心聲出來，這四位
長老，就是同樣的心念：「我等居僧之首，年並朽
邁」。這段文說來也很感傷，也表達出他們親近佛
的年資已經很深了。佛初成佛，這幾年間，就是這
些長老，已經前前後後、陸陸續續接近佛陀，可以
說從少年、中年，一直到現在已經老年了。因為佛
陀說法已四十多年了，難免他們除了資深，聽佛說
法，代替佛在外弘法，度眾，在僧團也是眾僧之首
，也是領導的人，但這些人已經「年並朽邁」；年
齡已經大了，這是須菩提等，這幾位都是僧的領導
者，同時大家起來表達的心，就是這樣的心意，所
以說自己也是自認「年並朽邁」。



我們現在知道要有使命，資深的要自省，反觀
自己，我們「法要傳」，年齡這麼大了，應該
要用心。除了「領導人」，還要趕緊「教育人
」，因為自己的年齡已有了，資深最重要就是
要「教人」，不是只說，我資深我能「管人」
。你是我在帶，所以你要讓我管，應該是說，
我要「負責任」，我帶你，我應該要教你，我
們應該要發這念心；因為「時間」，最好的解
釋就是「來不及」！大家應該能體會得到，所
以我們要時時把握時間，藉境來教育，這是我
們要好好用心。













這是「甘願」，甘願就不苦，「甘願做，歡喜受！」不
是嗎？這回我願意付出，用很多的力量，真辛苦、真疲
倦，但是我不怕辛苦，我不怕疲倦，我還是救度眾生；
完成了這任務，後面還有需要，我還是一樣再來。看看
我們慈濟人不就是這樣，每一回臺灣有什麼事，大家都
願意付出，就像半個月的時間，高雄氣爆，這半個月大
家多麼辛苦，但是現在到一段落時，還要再調整。要如
何（將幫助）真實送到苦難人的手中，這要再做一回深
入的考慮（探討）；重度災難、中度災難、輕度災難，
有的或許是臨時短暫的幫助，或者需陪伴多久的時間；
或者是長期，一定要陪伴他一輩子，這些也都要重新規
劃。



「這些事情做完，還有嗎？我還要做，國外有，師
父一定還要讓我有機會。」你看層層疊疊，每一次
苦難的眾生在哪裡，發大心、立大願的人，雖然已
辛苦在付出，但他付出的很歡喜，很有心得，他們
說法喜充滿，就希望眾生的苦難，他願意再付出；
這叫做「解脫、瞭解」，眾生就是受這樣的苦，我
們要趕快來修行，不要去造這樣的業，我不只不造
這樣的業，還要造福在人群，不僅造福在人群，還
要在人群中得到智慧，所以這是我的道場，我願意
常常在這道場去付出，去體會。



這就如佛陀，他覺悟
後，六道輪迴苦，但
是他願意不斷再來，
這「不只是覺悟，還
深入妙覺」，這妙覺
心才是真成佛；「如
是四人證阿羅漢果」
，其實是很早就證阿
羅漢果，在佛成道後
之數年間。



所以這四位，開始「自謂已得涅槃」，自己慨嘆自
己，年紀也有了，以為我已經到達涅槃，就是滅除
了一切煩惱，以為說我不會再來六道輪迴，以為這
樣是「證果」。以這樣為「足」，不過現在看到舍
利弗可以成佛，原來還有「妙覺」的境界，還能再
進去，所以開始要發心。各位，法就是這樣，希望
我門要用認真的心來聽法，日常生活在我們身邊，
法是在我們身邊，因為真如在我們內心，人人應該
要用這分真誠的心來求法，聽法後真的要身體力行
，時時要多用心！
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